

**LA MEDICINA TRADICIONAL EN LA SIERRA
CENTRO-SUR: CANGALLO**

Hugo E. Delgado Sumar
Serie: Apuntes de Medicina Tradicional N° 44c
Ayacucho, diciembre 1985.

HUGO E. DELGADO SÚMAR

Ministerio de Salud
Instituto Nacional de Medicina Tradicional
Dirección General de Investigación y Tecnología
Lima.



©Hugo E. Delgado Súmar
Lima, noviembre de 1999

SINDROMES CULTURALES EN LA PROVINCIA DE CANGALLO

Aire:

01. Wayrasqa o mal del viento

Se produce cuando las personas permanecen acurrucados junto a la tullpa y salen y se ponen en contacto con el aire frío, generalmente de noche.

02. Mana allin wayra o Viento del mal

Se produce como consecuencia de encuentros con los vientos de ultra tumba que provocan cólicos agudos y desmayos.

03. Sullu wayra o viento del feto enterrado

Proviene de los lugares donde se han enterrado fetos de madres solteras que han llegado a gestar de personas casadas. Este tipo de vientos caminan por las orillas de los ríos en forma de brisa y afectan a las personas que se están bañando desnudos o están lavando ropa.

Chirapa:

04. Chirapa

Este mal se produce a consecuencia de que ciertas señoras se aproximan a los manantiales a sacar agua en momentos en que aparece el arco iris, que se les introduce en el cuerpo por la vagina, provocándoles gestación.

Gentiles:

05. Ayatullu

Se produce por el contacto con huesos humanos o cuando se sientan junto a las chullpas o tumbas de los muertos. Se manifiesta a través de dolores intensos de los huesos.

06. Ayatullu

Este es un mal que se produce cuando los hombres toman huesos humanos que se hallan en algunas cavernas antiguas y que se introducen en el cuerpo, para salir en pedazos con fuertes dolores, especialmente en la rodilla.

07. Ayatullo (hueso de los hombres antiguos)

HUGO E. DELGADO SÚMAR

Enfermedad que se produce por la falta de respeto a los huesos de los hombres antiguos que se encuentran en los "pakullos" o sepulcros pre-incaicos e incaicos. Estos, los restos, se "molestan" y propinan la enfermedad a los agresores.

08. Ayatullo

Es una enfermedad que consiste en la aparición de huesos sueltos dentro del cuerpo del enfermo, haciéndolo purulento, y que se supone se introdujeron cuando la persona profanó los lugares de entierro o pasó cerca de ellos sin hacer previamente un "pagapo".

09. Ayatullo

Momia o huesos de los hombres primitivos que se introducen en el cuerpo de quienes se acercan a las urnas funerarias, provocándoles cojera y otras veces sarnas incurables.

10. Wari

Enfermedad provocada por los espíritus o ánimas de los antepasados y que se personifican en árboles, piedras p huesos y que agarran a las personas.

Pacha:

11. Alkansu o Pincha Wayra

Agarrado por las emanaciones de la Pacha Mama que se manifiesta con la aparición de muchos granitos por todo el cuerpo con intenso dolor. Si se rasca empeora porque se cree que la Pacha Mama aún más se irrita, porque su aliento está dentro del enfermo.

12. Pacha

La Madre tierra se apodera del cuerpo de la persona, causándole innumerables dolencias.

13. Llapchasqa o Agarrado por la tierra

Enfermedad que da a las personas que se quedan dormidas sobre el suelo o en el piso recién construido de una casa. La tierra "agarra" el corazón de la persona, quitándole poder. Provoca hinchazón de las partes abdominales, palidez de la cara, pérdida de apetito, exceso de sed, fiebres altas durante la noche y vómitos biliosos.

14. Pacha

Enfermedad producida por la tierra como consecuencia de una caída o un golpe fuerte en el suelo, produciendo dolores intensos en el organismo.

15. Qapisqa

Es una enfermedad que puede agarrar a niños y adultos y se produce cuando una persona se cae al suelo y se asusta muy fuerte, en este momento salta su "ánima" o alma que queda prisionera de la tierra.

16. Alcanzo

Por sus síntomas se presenta como una tisis y se manifiesta después que la persona estando trabajando se moja la espalda con la lluvia y no acude al curandero para que lo atienda. Generalmente el enfermo presenta palidez en el rostro, hundimiento de los ojos, las orejas se vuelven transparentes, hay inapetencia, no tiene aliento para realizar trabajos, porque la fuerza de la persona ha sido ganada por la tierra, que lo vuelve inválido, para que "nunca le cause molestias".

17. Pacha

Enfermedad asociada con la tuberculosis y la anemia, se considera proveniente de la "Pacha" o Madre Tierra. La Tierra lo gana (Pacha ganarun) debido a no realizar los pagos y ofrendas antes de realizar los trabajos del campo. Se manifiesta a través de enflaquecimiento y dolor de huesos.

18. Samaykusqa (la tierra que respira)

Este mal se genera cuando el campesino por descuido pasa por el llamado "urqupa simin" (boca del cerro) y recibe el aliento, que tiene sabor a amoníaco. Produce formación de gases en el estómago, cólicos agudos y náuseas que se manifiestan en las noches; la digestión se altera y la persona está con constantes "wiksa punkis" (hinchazón del estómago).

Puquio:

19. Pukio

01. Pukio

Enfermedad causada por el manantial, sea este sagrado o no, y se caracteriza por presentar exudaciones, ardores de la piel y fuerte comezón, especialmente cuando la atmósfera está cargada, convirtiéndose más tarde en sarna y llagas dolorosas.

HUGO E. DELGADO SÚMAR

02. Pukysqa
Enfermedad causada a consecuencia de la utilización del agua de los manantiales sagrados o divinos, sin contar con la previa autorización de los espíritus. Sus síntomas son similares al anterior.

20. Puquio

Enfermedad que se produce como consecuencia de la penetración del vapor que desprenden los manantiales o puquiales al escampe de las lluvias, ocasionando hinchazones en diferentes partes del cuerpo.

21. Puquio

Enfermedad que se produce como consecuencia de la contaminación del cuerpo con los gases emanados de los manantiales.

Susto:

22. Susto o Manchariska

Producida en adultos o niños por caídas o golpes en la cabeza. Los niños no quieren comer y lloran continuamente de día y de noche. En los adultos se produce principalmente por pasar por lugares solitarios.

23. Qayqa

Este mal se presenta generalmente en los velatorios de muertos, o cuando las personas salen a altas horas de la noche fuera de la casa y chocan con el mal aliento de los muertos.

24. Qayqa

Ocasionado por el alma que viene de la otra vida y mira la vestimenta de los bebés.

Tikray:

25. Ñaty o Suchupa

Cuando el estómago se voltea o cambia de posición dentro de la cavidad interna, por causa de levantar pesos exagerados o por sufrir una caída aparatosa.

26. Sillki o Recalco

APUNTES

Se produce por algún esfuerzo, por ejemplo cuando persona por alzar exceso de peso, desequilibra su conformación anatómica, muchas veces las desubica las vértebras de la cavidad cervical.